



TAL PARECE que la estrategia electoral de **Morena** para 2024 no se basa en conseguir más votos... sino en evitar que los obtenga **Xóchitl Gálvez**.

EN REDES sociales y medios afines a la **4T** llevan varios días echándole flores a la priista **Beatriz Paredes**, diciendo que es la mejor precandidata del **Frente Amplio por México**.

EN TANTO, **Andrés Manuel López Obrador** aprovecha cualquier pretexto para coquetear con **Movimiento Ciudadano** y hasta defendió al gobernador de Nuevo León, **Samuel García**, y al dirigente naranja, **Dante Delgado**.

Y NO ES casual que ayer mismo Gálvez dijera que el Presidente quiere a García como abanderado de MC pues pretende imponer a los candidatos de todos los partidos, lo que sonó a un: te lo digo, **Samuel**, para que lo entiendas, **Beatriz**.

• • •

EN SUS cerca de mil 200 mañaneras, **Andrés Manuel López Obrador** ha criticado a **periodistas, intelectuales, empresarios**, líderes de la **sociedad civil** y a instituciones como el **INE**, el **INAI** y la **UNAM**.

INCLUSO en momentos de cierto surrealismo llegó a criticar a los habitantes de la **Colonia Del Valle** en la **CDMX**, por su "aspiracionismo clasemediero".

SIN EMBARGO, no había enfilado los dardos de sus fobias en contra de ningún liderazgo político actual o figura destacada de la oposición: atacaba a **Carlos Salinas, Vicente Fox y Felipe Calderón**, le ofrecía su respeto a **Enrique Peña Nieto** pero hasta ahí... hasta que llegó **Xóchitl Gálvez**.

QUEDA claro que en Palacio Nacional hay varios con insomnio pensando cómo frenar el ascenso de la senadora panista.

INCLUSO el cuestionado ex alcalde de la Miguel Hidalgo, **Víctor Hugo Romo**, anda cazando a desarrolladores y ex empleados para conseguir, aunque sean falsas, declaraciones para tratar de vincular a Gálvez con actos indebidos durante su administración en esa alcaldía.

SI LAS FOBIAS en la **4T** contra la senadora son un termómetro de su crecimiento, el 2024 se va a poner interesante.

• • •

TODO INDICA que **Morena** está jugando a las "Serpientes y Escaleras" con sus aspirantes a las **gubernaturas** en 2024.

TRAS bajar de sopetón al director del IMSS, **Zoé Robledo**, de la contienda por **Chiapas**, le acercaron la escalera a la prima del Presidente, **Manuela Obrador**.

Y ALGO similar ocurrió con el director de Pemex, **Octavio Romero**, quien quedó descartado en **Tabasco** mientras al responsable del Tren Maya, **Javier May**, ya lo andan placeando en esa entidad.

FALTA VER si siguen avanzando o si, como en La Oca, cuando estén a punto de llegar a la meta, ¡los regresan al principio!



FRENTE POLÍTICOS

1. Intención de voto. **Claudia Sheinbaum** cerró en el Monumento a la Revolución sus actos públicos en la CDMX. Ante miles de seguidores, la aspirante a la candidatura presidencial, llamó a la unidad de sus compañeros, aunque aseguró que lleva “un año arriba en las encuestas”. Ahora es responsabilidad de **Mario Delgado**, líder nacional de Morena, que, quienes no salgan favorecidos, se mantengan en el movimiento, y que la encuesta sea lo suficientemente clara para que no surjan dudas. Llegó el momento en el que todos, incluido **Gerardo Fernández Noroña**, se declaran ganadores. Una cosa es estar ahí y otra por quién van a votar.

2. Probada experiencia. **Marcelo Ebrard**, aspirante a la coordinación nacional de los Comités de Defensa de la 4T, afirmó que su principal ventaja sobre **Claudia Sheinbaum** es la experiencia en el servicio público. Desde Tonalá, Jalisco, en su cierre de sus actividades, indicó que “**Claudia** cree que ya llegamos a un destino y hay que defendernos ahí. Su servidor sostiene que ya construimos un cimiento y hay que hacer mucho más”. Asimismo, comentó que seguirá exponiendo sus propuestas pese a que con ello tenga que pagar multas impuestas por el INE. Quien resulte ganador en la encuesta deberá priorizar la unidad, ¿se podrá?

3. Esfuerzos al cien. **Adán Augusto López**, aspirante a la candidatura presidencial de Morena, comentó que “el pueblo manda, el pueblo va a ganar y continuará la Cuarta Transformación”. Durante el cierre de sus asambleas informativas en el Estado de México, **Adán Augusto** aseguró que ganará la encuesta y será el coordinador nacional de los Comités de Defensa de la 4T. “Hace poco más de un año dijimos que todo llega a su tiempo. Ahora les digo: ‘Llegó el momento, ya es hora, que no quede duda’”, destacó. Está muy seguro de su victoria, ¿será?

4. Llamado a la unidad. Ante un lleno total en la Plaza de las Tres Culturas en la CDMX, **Ricardo Monreal** cerró sus recorridos como aspirante morenista. Arropado por habitantes de todas las alcaldías de la capital y de distintos estados del país, expresó que le preocupa la división, desertión y ruptura, y nadie puede darse ese lujo en este momento, por lo que pidió cerrar filas con el presidente **López Obrador**, el movimiento y el proceso de transición política. Aseguró que actuará con responsabilidad, seriedad y sin quebrantar los principios. **Monreal** se reafirma como una de las principales figuras de la 4T.

5. Compromiso. **Zoé Robledo**, fiel a la responsabilidad que le encomendó el presidente **López Obrador** para consolidar el sistema de salud IMSS-Bienestar, se reunió con sus aliados y estructuras para explicar el porqué aceptó declinar a la candidatura por la gubernatura de Chiapas. Si bien era líder en las encuestas, **Robledo** pidió al alcalde de Tuxtla, **Carlos Morales** y a la diputada **Manuelita Obrador**, prima del Presidente, continuar con el proyecto del Porvenir. Con ello, los dos políticos de Morena tendrán la responsabilidad de cristalizar la transformación en Chiapas. Que así sea.



BAJO RESERVA

ONG y empresarios lanzan plataforma educativa

:::: Nos adelantan que mañana Educación con Rumbo y otras organizaciones civiles presentarán, junto con la Confederación Patronal de la República Mexicana, una plataforma educativa en la que se pondrán a disposición de los maestros de educación básica y padres de familia, materiales educativos de apoyo para el ciclo escolar que comienza. El propósito, nos dicen, es apoyar a docentes y estudiantes para que les afecte lo menos posible el desorden provocado por las batallas políticas y jurídicas que desataron los nuevos libros de texto de la SEP, dependencia que insiste en que los distribuirá en todo el país a partir del arranque del ciclo escolar 2023-2024, pese a la existencia de suspensiones dictadas por Juzgados de Distrito y la Suprema Corte.

Legisladores morenistas que "vigilan" a militares ni siquiera van a las reuniones

:::: En el gabinete de seguridad federal, nos comentan, hay quejas desde el más alto nivel porque al parecer a algunos legisladores de Morena no les interesa la situación de inseguridad que afecta al país. Nos aseguran que morenistas integrantes de las comisiones que tienen que ver con el tema y con la evaluación de la Fuerza Armada Permanente en tareas de Seguridad Pública, han brillado por su ausencia en las recientes reuniones que se llevaron a cabo en las secretarías de la Defensa Nacional y de Marina. Nos cuentan que la primera inconforme con esta situación es la secretaria de Seguridad, **Rosa Icela Rodríguez**.



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Rosa Icela Rodríguez

La UIF vigila a "espontáneos" que gastan en anuncios, lonas y acarreos

:::: Nos cuentan que en Puebla se empezaron a mover las aguas y las preocupaciones de políticos y empresarios al enterarse de que, a pesar de los llamados presidenciales a no realizar campañas de promoción suntuosas con anuncios espectaculares, se detectaron lonas y eventos multitudinarios en favor de las corcholatas, y que la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) ya tiene algunos expedientes abiertos. En vísperas de que concluya el proceso interno en Morena, nos aseguran que se busca serenar a los apoyadores descarriados y que incluso en las carpetas que se integran aparecen nombres de destacados poblanos ligados al líder de la bancada morenista en San Lázaro, **Ignacio Mier**, como **Julián Ventosa Tamus**, **Rafael Posada Cueto**, **Rubén Contreras**, **Pedro Aspe Bernal** y **María Teresa Guzmán Carbajal**. ¿Será que no oyeron con un oído ni con el otro los llamados del mandatario?

Pierden "rating" las asambleas del Presidente

:::: El presidente **Andrés Manuel López Obrador** cerró su gira por la Costa chica de Guerrero y Pinotepa, Oaxaca, regiones del país donde el Mandatario normalmente presume que tiene "el amor del pueblo", pero nos cuentan que esta vez no se pudo ir tan contento. Sus llamadas asambleas informativas por lo general se llenaban y mucha gente se quedaba fuera, pero ahora comenzó a verse el desgaste de un gobierno que entra a la recta final con foros a la mitad, incluso en Cuajinicuilpan quedó el sillerío vacío. Según su equipo, no es falta de apoyo, pero entienden que el sexenio está en cuenta regresiva.



EDITORIAL

Luther King: hacer realidad el sueño

Mañana se cumplen 60 años de un parteaguas en la historia de Estados Unidos y de las luchas contra la opresión. El 28 de agosto de 1963, un cuarto de millón de seres humanos se congregaron en Washington D.C. para exigir el fin de la desigualdad racial y para escuchar al líder moral y espiritual del movimiento por los derechos civiles de los afroestadunidenses, el reverendo Martin Luther King Jr. Fue aquel día cuando, delante del monumento a Abraham Lincoln, pronunció el discurso que lo inmortalizó: “A pesar de las dificultades del momento, yo aún tengo un sueño”, dijo, “sueño que un día esta nación se levantará y vivirá el verdadero significado de su credo: ‘Afirmamos que estas verdades son evidentes: que todos los hombres son creados iguales’”.

A seis décadas de ese hito, se ha recorrido un camino dulce y desolador, tan lleno de victorias incontestables como de colosales pendientes. Es cierto, hoy los afroestadunidenses y los integrantes de otras minorías étnicas ocupan más puestos en la política, la cultura, la ciencia, el deporte y los negocios que nunca antes. Asimismo, el clamor de igualdad se ha extendido a otros colectivos que en aquel momento se encontraban condenados a un papel subalterno o a vivir en las sombras, como las mujeres y el abanico de personas que no se adscriben a las preferencias o las identidades sexuales hegemónicas.

Sin embargo, los avances nunca llegaron a remediar la centenaria historia de inequidad que padecen los descendientes de quienes fueron llevados a Estados Unidos encadenados a barcos esclavistas y, lo que es peor, en los últimos años muchos de los logros obtenidos a un enorme costo por la generación de King (quien, no debe olvidarse, fue asesinado por sus ideas) han sido desmantelados por una ola de conservadurismo recalcitrante que ya no disimula su fanatismo racista, machista, xenófobo, homófobo y contrario a las libertades.

Ayer mismo, un hombre blanco de 20 años que dejó por escrito sus manifiestos de odio a los negros entró a una tienda y asesinó a tres personas de este color de piel. La masacre ocurrió en Florida, donde el mes pasado el gobernador Ron DeSantis aprobó cambios a los planes de estudio que instruyen a los docentes a enseñar a sus alumnos que la esclavitud fue benéfica para las víctimas, pues les permitió desarrollar habilidades que pudieron usar en su provecho personal. En mayo de 2022, otro blanco, de apenas 18 años, mató a 10 personas

en un barrio de mayoría negra en Buffalo, Nueva York. La violencia racista no se limita a individuos aislados, sino que se encuentra institucionalizada: de acuerdo con la organización Mapping Police Violence (Cartografiando la Violencia Policiaca), 24 por ciento de quienes mueren a manos de policías son negros, aunque éstos representan sólo 13 por ciento de la población.

En un ejemplo de la generalización de los retrocesos en materia de justicia social para esta comunidad históricamente oprimida, la Corte Suprema invalidó las políticas de “acción afirmativa” o “discriminación positiva” en los procesos de admisión de las universidades de Harvard y de Carolina del Norte. Esos planes fueron diseñados como un paliativo ante la inocultable subrepresentación de las personas de origen africano y latinoamericano en los centros universitarios, pero ahora todos los aspirantes serán tratados como si se encontraran en igualdad de oportunidades, pese a las evidencias de que los colectivos racializados enfrentan condiciones adversas desde su nacimiento. El bloque conservador que domina el máximo tribunal pasó por alto hechos elementales, como que los negros tienen el doble de posibilidades de nacer en una familia pobre que los blancos, así como una tasa de mortalidad infantil 58 por ciento mayor.

Muchos de los reveses que sufren los afroestadunidenses son resultado de la imposición del capitalismo neoliberal, un modelo que redistribuye la riqueza de abajo hacia arriba y golpea con saña a los más vulnerables. En este sentido, el reverendo King fue profético al advertir, en el último periodo de su vida, que la igualdad de derechos políticos era una quimera en ausencia de igualdad económica. Para revertir esta situación, la comunidad negra tendrá que aunar sus reivindicaciones a las de las mujeres, los miembros de la diversidad sexual, los pueblos indígenas, los trabajadores precarizados y todos los que son marginados por un sistema que antepone el lucro a la vida.





Sacapuntas

PETROLEROS, OPTIMISTAS



**RICARDO
ALDANA**

› No hacen saber que en el Sindicato de Trabajadores de Pemex, que dirige **Ricardo Aldana**, hay buen ánimo frente a la revisión contractual en curso. Esto, porque, en un hecho inédito, se realizaron consultas en cada una de las secciones del país, a fin de obtener el aval de todos los trabajadores sobre las negociaciones que llevan a cabo con el director de Pemex, **Octavio Romero Oropeza**, de las que se esperan resultados positivos para las partes.



**DANTE
DELGADO**

VEN VENIR
RUPTURA
EMECISTA

› En el FAM dan por hecho que MC se fracturará por la elección presidencial. Dicen que un sector del partido naranja quiere unirse a la alianza, contrario a la postura de su dirigente, **Dante Delgado**. Para más datos, esos emecistas son de Jalisco, donde el gobernador **Enrique Alfaro** recibió a **Xóchitl Gálvez**, mostrando su preferencia.



**MANUELA
OBRADOR**

ZOE DESTAPA
A SOBRINA DE
AMLO

› Resulta que el director del IMSS, **Zoé Robledo**, destapó a la diputada federal **Manuela Obrador**, sobrina del presidente **López Obrador**, como aspirante a candidata al gobierno de Chiapas. A días de haberse bajado de la contienda, el funcionario la presentó como la persona indicada para reafirmar a la 4T en la entidad.



MARIO DELGADO

AHORA LE TOCA A
DELGADO

› En la cancha de la dirigencia de Morena, a cargo de **Mario Delgado**, quedó la parte más delicada de la selección de su abanderado presidencial. A partir del lunes y hasta el 3 de septiembre se levanta la encuesta que definirá el nombre de quien buscará suceder al presidente **López Obrador**, y entre morenistas dicen que el resultado debe convencer a todos.





**ANDRÉS MANUEL
LÓPEZ OBRADOR**

EL QUE TENGA CÍDOS...

► Por cierto, mensaje no tan cifrado mandó el presidente **López Obrador**, desde Guerrero, a sus *corcholatas*. A los que no ganen la encuesta les pidió no sentirse "muy tristes", y los convocó seguir compitiendo en el futuro. Hasta recordó que, en su caso, la tercera fue la vencida, y todo mundo sabe cuál aspirante realiza ahora su segundo intento por buscar la presidencia.





¿Por qué a las mujeres de 50 años les aparecen tantos achaques? Porque casi todas tienen 65...

Arreglados

'Mi esposa y yo siempre hemos sido muy sexuales –declaró un sujeto–. Hicimos el amor antes de casarnos”. Acotó el que lo oía: “Muchas parejas han hecho el amor antes de casarse”. Preguntó el tipo: “¿En el atrio de la iglesia?”... *Vino dentro, senno fuori*. Vino adentro, juicio afuera. Ese proverbio italiano originario de la región Peligna –lo digo sin intención segunda; así se llama esa comarca en los Abruzzos– podía aplicarse con justicia a dos individuos que sin conocerse entablaron conversación en la barra de una cantina de mala muerte y de peor vida. Poseídos ambos por los espíritus que en el alcohol residen, alegres unas veces, tristes otras, pugnares con frecuencia, uno le confió, pesaroso, a su ocasional compañero: “Bebo porque mi mujer se fue con otro”. Gimio el segundo: “Yo bebo porque soy el otro”... “Destino aciago el de nosotras las mujeres –se quejó una–. Necesitamos solamente un pedacito del hombre, y tenemos que cargar con todo él”... Don Gerolamo tenía más años que dos pericos juntos. Era un señor de muchos calendarios, tantos que nunca confesaba su verdadera edad. Lo mismo hacía mi inclito paisano saltillense don Artemio de Valle Arizpe, ático escritor, y al mismo tiempo pícaro y travieso. Le preguntaba un indiscreto: “¿Cuántos años tiene, don Artemio?”. Con otra pregunta respondía él: “¿Me los vas a comprar?”. El otro se desconcertaba. “No”. “Entonces no te digo cuántos” –remataba el autor de *El Camillitas*. Pese a sus numerosos abrils –más bien diciembres– don Gerolamo cortejó

a mujer joven. Para cumplir con ella habría necesitado beber un cotofre de las mirificas aguas de Saltillo, capaces de reanimar al varón más desanimado. Permítanme un momentito, por favor. Voy a ver qué es eso de “cotofre”. En un antiguo libro encuentro el dato: el cotofre era una medida de líquidos equivalente a medio litro, más o menos. Es de saberse que la chica a quien don Gerolamo desposó era doncella ingenua y cándida. Educada en el Colegio de la Reverberación nada sabía de las cosas de la vida, que son muchas y variadas. Llegada la ocasión nupcial el proyectado galán le preguntó a la inocente ninfula: “¿Sabes lo que hacen los casados en la noche de bodas?”. Ruborosa, ella dijo la verdad: “No lo sé”. Al oír eso don Gerolamo se consternó. Suspiró afligido: “Pues estamos arreglados. Tú no lo sabes, y a mí ya se me olvidó”... El enka bronado (*Bronatus Enka*), mamífero vertebrado, marsupial, que habita en las Islas Salomón, tiene la cabeza tan pesada que no puede subírsele a la hembra. De ahí su nombre... Las dos muchachas de servicio que trabajaban en casas vecinas habían llegado a la ciudad procedentes de cierto alejado pueblo campesino. Una de ellas le contó a la otra: “Mis patrones van a ir mañana a un picnic, y quieren que yo vaya con ellos”. Preguntó la otra, intrigada: “¿Qué es eso de ‘picnic’?”. “No lo sé –respondió la primera–. Pero por si las dudas voy a ir bien bañada y con calzones nuevos”... En el lugar donde vivía Babalucas había un pequeño lago al que acudían las familias los fines de semana. El alcalde anunció

públicamente: “Ordené la compra de seis góndolas para nuestro lago”. Le sugirió Babalucas: “Compre también un góndolo, a ver si se reproducen”... Juanilín, amigo de Pepito, tenía un hermano mayor que él y una hermana más pequeña. Le contó a Pepito cómo habían llegado los tres: “Mi hermano vino de París; a mí me trajo la cigüeña y a mi hermanita la encontró mi mamá entre las hojas de una col en el jardín”. “¿Caramba! –se sorprendió Pepito–. ¿Entonces tus papás no follan?”... FIN.





Beatriz vs Xóchitl

En la recta final del proceso, se ha quedado lo más decente de la oposición, en la medida en que Gálvez y Paredes representan lo menos viciado de sus partidos.

La disputa final por la candidatura del Frente Amplio ha quedado entre dos mujeres, cosa que no parece casual, cuando el obradorismo estará postulando a una.

Dos mujeres que utilizan huipil, reivindicando sus raíces indígenas y tienen un discurso de tintes relativamente progresistas, al punto que ambas llegaron a tener acercamientos con la 4T.

Tanto Beatriz Paredes como Xóchitl Gálvez han ejercido cierta disidencia ideológica dentro de sus partidos. La tlaxcalteca, con su discurso socialdemócrata en tiempos de un PRI neoliberalizado; la hidalguense, con una postura “progre” o liberal dentro de un partido conservador como el PAN.

La oposición no está presentando a un Bolsonaro o a un Milei. El posible equivalente a estos personajes —Lily Téllez— quedó muy pronto fuera de la contienda, mientras que Eduardo Verástegui no pasa de ser un mal chiste. Tenemos la suerte de que la ultraderecha no asoma la cabeza en nuestro país... por ahora.

El hecho de que Xóchitl y Beatriz estén entre las finalistas tienen dos posibles lecturas: una es que la 4T ha alcanzado cierta victoria cultural, donde hoy nadie sin una mínima sensibilidad social tendría posibilidad de ser competitivo electoralmente.

Otra lectura posible es que, en la recta final del proceso, se ha quedado lo más decente de la oposición (o lo menos indecente, dirán algunos), en la medida en que Gálvez y Paredes representan lo menos viciado dentro de sus partidos, lo poco presentable que tienen.

Por eso he insistido en que la discusión de fondo no está en las cualidades personales de una u otra, sino en quienes son sus compañeras y compañeros de viaje.

Al final, es bien sabido que ni Beatriz ni Xóchitl atravesarán las puertas de Palacio Nacional. El problema es lo que podrían habi-

litar con su nominación: la cantidad de personajes impresentables que, a través de una u otra, se estarán colando a espacios de representación.

A esta altura, Xóchitl lleva las de ganar. Ciertamente, Beatriz tiene más preparación, más conducta de estadista y rigor intelectual, si se quiere. Es más prudente y mete menos la pata en sus declaraciones.

La hidalguense, sin embargo, es más carismática, fresca y espontánea. Mientras Beatriz tiende a la frialdad, Xóchitl es de sangre ligera, tiene una buena dosis de sentido del humor y la habilidad de caer bien a cualquiera.

El atractivo de Xóchitl se antoja superior al de Beatriz, pues mientras esta última ha sido siempre una mujer de partido —disciplinada, contenida y mesurada—, la otra proyecta rebeldía, el perfil antisistema propio de una outsider que ha tomado distancia de la partidocracia y ha sabido venderse como más “ciudadana”.

Pero hay una diferencia adicional, no menor: mientras Beatriz ha adoptado una línea propositiva y ha dicho claramente que ella no está “obsesionada” con López Obrador (cosa que es de celebrarse), Xóchitl ha abrazado ese discurso antiobradorista que tanto vende entre la clase media aspiracionista a la que está logrando interpelar.

Probablemente esa estrategia, de corte estridente, sea más eficaz en tiempos de polarización, que abrazar posturas más racionales y sensatas, como lo ha hecho Paredes.

Al final, todos sabemos que el gran elemento aglutinador de esta oposición es el antiobradorismo. Que independientemente de los foros que hagan para discurrir una agenda, un proyecto de país y una visión de futuro, su verdadera razón de ser y existir es explotar esa pejefobia que anida en un sector de la sociedad. ●

@HernanGomezB



Agenda ciudadana De primeros y segundos frentes

LORENZO MEYER

En la medida en que la actividad de un partido político se centre en ganar el poder, su "frente de guerra" debe ser la confrontación con las organizaciones rivales. Pero, con frecuencia, ese proceso también implica la existencia de un "segundo frente", uno donde los adversarios están formalmente en el mismo lado y portan el mismo uniforme, pero suelen ser el origen del "fuego amigo".

Hoy México es campo de batalla entre partidos y proyectos. Pero, a la vez, lo es de batallas internas. La confrontación formal es el choque entre dos grandes alianzas, una de izquierda y otra de derecha que buscan ganar en 2024 la presidencia. Sin embargo, es creciente la intensidad del choque en el terreno de los "segundos frentes". La contienda interna de mayor importancia y más visible, aunque no única, es la que tiene lugar dentro del partido en el poder porque también tiene la mayor probabilidad de retenerlo en el 2024. En este caso y de manera natural e inevitable la pugna interna se empezó a gestar desde el momento mismo de su contundente triunfo en 2018 pero el Presidente mantuvo los forcejeos y disputas bajo control. Hoy ese control ya no es posible por la cercanía de la nueva gran elección. Inevitablemente, las diferencias de origen entre personalidades y corrientes tuvieron que salir a la superficie y hacerse evidentes. Lo novedoso es que esta disputa interna es bastante pública y con reglas formales, no bien observadas, pero reglas, al fin y al cabo.

En el origen del viejo sistema político que hoy está en plena transformación la situación era muy contrastante. La única oposición y opción externa de importancia entonces fue la cristera entre 1926 y 1929. Un decenio más tarde apareció el PAN, pero como "oposición leal" en términos ideológicos, pero no electorales.

Entre 1940 y 1950, los partidos almanista, padillista y henriquista fueron producto intenso pero efímero de otras tantas disputas internas del partido oficial. No sobrevivieron a su circunstancia original. En 1989 tuvo lugar otro desprendimiento similar pero esta vez sí logró superar la coyuntura y permanecer como PRD.

Al concluir el siglo pasado y en su papel de oposición, un PRD en la izquierda y un veterano PAN en la derecha empezaron a dar contenido y sentido real a la competencia electoral. El neocardenismo del PRD —una amalgama de corrientes de izquierda— pudo sostenerse como alternativa al sistema priista en la medida en que mantuvo su ímpetu contra el viejo régimen, pero cuando lo perdió, surgió Morena (2011) como la alternativa de izquierda y bajo el liderazgo carismático de Andrés Manuel López Obrador (AMLO) y ocupó el espacio abandonado por el PRD.

Morena y AMLO lograron agrupar y revitalizar a bue-

na parte de la heterogeneidad de la izquierda y en 2018 dieron la batalla electoral ganadora y ahora se proponen volver a dar contra la concertación de fuerzas negociada entre el PRI y sus antiguos adversarios: el PAN y el PRD. Esa alianza ya no es contra natura sino natural pues sus componentes convergen en un propósito: la defensa de un estatus quo amenazado por Morena.

El control de la presidencia y de 21 gobernaturas por Morena hace hoy de ese partido-movimiento el actor político dominante y también la de mayor tensión interna. El contexto de esta nueva batalla de "segundo frente" lo da este supuesto: de su resultado bien puede depender la dirección que tomen las principales variables del país en el próximo sexenio. Por ello, intereses de dentro y fuera de Morena van a intentar intervenir tanto en su disputa interna como externa y al final todos estaremos invitados a participar en el resultado. ●





Dictadura ideológica, la opción...

A la vista de su traición a México, ¿defendemos a MC?

Renuente a dialogar o a debatir, incluso en forma seria y con base en argumentos aún cuando, cual es el caso, el tema en cuestión pudiera poner en riesgo el futuro de México, el fracasado gobierno de la 4T, **Andrés Manuel López Obrador**, en concreto, parece haber optado ya, como hemos citado en otras ocasiones, por la consolidación de un régimen de corte dictatorial, sin importarles si ello les confronta con una parte importante, cuando no con toda la sociedad nacional...

Mañana, cuando en el marco del inicio del ciclo escolar 2023-2024 la saliente administración inicie —“¡porque lo digo yo!”— la distribución de los cuestionados nuevos libros de texto gratuito entre millones de estudiantes de primaria en escuelas públicas ubicadas a todo lo largo y ancho del territorio, la implementación de tal propósito diseñado e impulsado desde los “oscuros” pasillos de la Secretaría de Educación Pública (SEP), desde las oficinas del titular *de facto* de la dependencia, el autodeclarado neocomunista **Francisco Luciano Concheiro Bórquez** y de su peón **Marx Arriaga** en concreto, entrará en su última etapa...

Y esto, porque más allá del cúmulo de errores evidentes, carencias y desaciertos de todo tipo evidenciados por académicos y especialistas del ramo educativo, los nuevos textos pretenden imponer a los pequeños una visión de la historia donde, particularmente en capítulos recientes, activistas guerrilleros (de la Liga Comunista 23 de septiembre) y criminales incluso, como los asesinos de los empresarios **Eugenio Garza Sada** y **Fernando Aranguren** a mediados del *echeverrismo*, como recién hizo notar la otrora aguerrida Coparmex, son presentados como jóvenes inquietos, luchadores por causas nobles y justas...para no hacer referencia a otros puntos.

Pretender minimizar excesos o falta de rigor académico fundamental, como los que apuntamos

Pretenden imponer a los pequeños una visión de la historia donde los criminales eran jóvenes inquietos.



Consulte *Desde el altar* “no se ideologiza”... al escanear el QR.

¡porque así lo digo yo! —insistamos —es tanto como apostar a condenar a las futuras generaciones de mexicanos a la impreparación y a una “ideologización” extrema que acabará marginándoles del desarrollo y cerrándoles opciones para avanzar en la construcción de un mejor nivel de vida para ellos y sus familiares.

Es verdad que en media docena de entidades —Chihuahua, de **María Eugenia Maru Campos**, y Coahuila, de **Miguel Riquelme**, de forma explícita— sus gobiernos estatales han externado que **esperarán la resolución definitiva de amparos sometidos a la consideración del Poder Judicial para avanzar en la distribución y/o “bloqueo” de la entrega de los textos a los estudiantes que, por otra parte, desde Palacio se confió mañana sean puestos en manos de éstos.**

El asunto no está concluido, ni cancelado el grave riesgo que implica.



ASTERISCOS

* No habrá que esperar mucho, al cierre de hoy, presumiblemente, para conocer el que, dicen, será “el último y definitivo posicionamiento del excanciller **Marcelo Ebrard** sobre la inminente imposición de la impresentable exregenta **Claudia Sheinbaum** como coordinadora nacional de los Comités de Defensa de la 4T y, claro, candidata por Morena a la Presidencia de cara al 2024”. Atentos.

Veámonos el miércoles con otro asunto *De naturaleza política*.

